

Plan dialectique ou critique
« Le travail peut-il être considéré comme une drogue ? »

- *Mots clés* : travail = emploi ; drogue = une substance toxique dont on ne peut se passer, dont on dépend, auquel on est asservi.

- *Thèse* : le travail peut être effectivement considéré comme une drogue

* Dépendance financière : si l'on peut, grâce à son travail, gagner de l'argent pour vivre et subvenir à ses besoins, vouloir toujours gagner plus d'argent représente une forme de déviance, de maladie ;

* Dépendance morale : effectuer un travail sans en connaître la finalité (l'objet, l'enjeu,...) ou pour fuir une situation (familiale, affective, ...) ;

* Dépendance intellectuelle : le travail est le seul centre d'intérêt de la vie d'une personne, la seule valeur qu'un individu admet dans son existence.

- *Antithèse* : le travail ne doit pas être considéré comme une drogue !

* Le travail développe l'indépendance financière (salaire) & morale (autonomie) ;

* Si l'on travaille par besoin (asservissement), on peut aussi travailler par désir, par plaisir : le travail représente un épanouissement personnel - Saint-Simon¹, dans *L'Industrie* (1818) et *Du Système industriel* (1823), voit dans le travail le lieu où la personne s'accomplit ;

* Travailler développe des capacités par rapport aux gens qui ne travaillent pas (rigueur, ponctualité, esprit d'équipe, etc.) : il favorise une intégration sociale.

- *Synthèse* : façon de dépasser les contradictions apparentes en posant différemment le problème soulevé par le sujet.

* Conditions dans lesquelles un travail est effectué : confort ou travail à la chaîne ?

* Motivations, objectifs et responsabilités : trois valeurs ou aspects qui grandissent le travailleur. Si l'on connaît tous les enjeux de ce que l'on fait, l'on est un acteur responsable à part entière non seulement à un niveau social mais également personnel.

¹ Philosophe et économiste socialiste (1760-1825)

Plan analytique
« Le chômage est probablement le problème majeur de la société industrielle contemporaine. »

- Mots clés : chômage / problème majeur / société industrielle (contemporaine)

Ici, un plan dialectique ne serait pas adapté car le sujet soumet un problème, une constatation : on s'attend donc à une analyse dudit problème.

- *Description du problème à partir de faits précis, chiffres, anecdotes significatives (ici, celui du chômage)*

- * Problème qui affecte tous les pays industrialisés (occidentaux) ; problème lié à la politique, à l'économie et donc problème de société : introduire quelques pourcentages significatifs datés en Europe par ex., en France ; aux EU. ;

- * Développement industriel, introduction de nouvelles technologies ont réduit le besoin en main d'oeuvre.

- *Causes*

- * Causes structurelles : le chômage fait partie d'un système qui engendrera toujours un peu de chômage mais cette situation crée aussi une émulation (la concurrence est nécessaire) ;

- * Causes conjoncturelles : chômage dû à une situation (crise...) ; la mondialisation de l'économie entraîne des restructurations et donc des licenciements : IBM France venant s'installer en RT, les salariés d'IBM France ont perdu leur travail ; modification des modes de production

- *Solutions ou conséquences*

- * Solutions pouvant être utopistes² : dans les pays socialistes (économie dirigée), tout le monde avait un travail mais l'on se souciait peu de rentabilité individuelle ; solutions pouvant être réalistes : offrir aux chômeurs des possibilités de formation ou de requalification ; attirer des investisseurs dans un pays, une région, pour créer des emplois.

- * Conséquences : dualisation de la société - une société à deux vitesses ; société individualiste, détresse humaine - alcoolisme, drogue... ; stagnation de l'économie, ...

² Utopie : vision politique d'une société idéale, très éloignée de la réalité

Le plan comparatif

« *Quel rôle jouent les communications d'aujourd'hui par rapport à celles d'hier ?* »

- Mots clés : rôle : fonction / communications : médias, équipements, moyens de transport / hier / aujourd'hui

* Hier

- Communication orale voire « manuelle » – entre villages, bouche à oreille, voisinage, etc.
- Lenteur, mauvaise accessibilité ;

* Aujourd'hui

- Mondialisation de la communication - Internet, portable, GSM... ;
- Rapidité, démocratisation

* Bilan à établir en fonction de ce que développent les deux parties précédentes :

Du fait de ces conditions, la transmission des informations apportait

- Hier : des renseignements remarquables, importants (mariage, décès, ...) ;
- Aujourd'hui : banalisation de l'information (transmission d'informations plus fonctionnelles – dates, horaires, ...) ;
- En revanche, information plus accessible permettant à tout un chacun d'être mieux informé mais aussi problème de désinformation.